
葉念庭 
復旦大學交換心得 
2015/9/1-2016/1/14 

 
  能踏上這段期望已久的旅程真的是很棒的經歷，在復旦學習也是令人回味的體

驗，因為在復旦大學學習是我一直所嚮往的，以前種是在台灣的報導新聞中，看

到媒體形容的中國學生如此優秀，在這半年之中不管是在生活中課堂上還是課外

的活動上都帶給我新的衝擊。 
 
 復旦課堂學習 
  這個學期我選了 13 學分六堂課，以交換生來說課業算是重的，但跟當地本科

生的 30 學分相比，還是差距蠻大的，這學期我選了國際金融，英國文學欣賞指

南、金融市場、投資學原理、學術英文(商用)和信息化與網絡金融。會選擇這些

課程都是在選課前試聽了很多課程選擇出來的。剛開始對我來說最大的問題是老

師的口音，中國省份很多口音也很不相同，後來發現我比較能聽懂的老師的課都

是來自沿海一代的教授。在這半年在國際金融與金融市場的課堂上，不僅學習了

很多金融背景的知識及原理，也對中國整個經濟投資環境更佳了解，正好又碰上

了 2015 年底人民幣準備加入特別提款權，教授把此相關題目作為期末的論文報

告，也讓我透過完成這次的報告對許多中國經濟上的議題更加暸解。我所選擇的

課程中都是有論文作業的，金融市場的期末報告是以我的家鄉以及家庭的投資環

境為題，透過這次的作業我也更了解家庭中的理財狀況，英國文學的課程在最一

開始反而是最吃重的，因為每個星期都要閱讀老師規定的短篇小說或詩集，期中

也要繳交全英文的詩文賞析及心得報告。學術英文是針對商用的專業英文撰寫報

告，我當時抽到的題目是淘寶的效應，因此在期中有一個個人簡報還有期末的書

面報告，因為是商用的關係，教授對於格式及英文用法也要求相當嚴格。信息化

與網絡金融則是一門非常新的題材，是針對移動支付做擴展，課堂上提到許多中

國現存以及以這方向做拓展的企業，這們課程也是這學期第一次開的，因為以前

電子商務還沒有那麼熱門，在台灣我們常聽到的就是阿里巴巴的淘寶，但其實它

潛在的競爭者也十分多，其他正在崛起的企業也是不能被忽視的。 

 



在學習上同學們也十分認真，在課堂中大家都十分認真寫筆記討論，課後也常能

看到空堂的教室都是學生們自習的好去處，圖書館也常常是一位難求。與中國學

生相處後，我覺得他們真的是投進所有心思在學習自己的專業，剛開始跟他們講

話的時候，一些用語及用詞還真的是從來都沒有聽過，剛開始聽到的的時候還真

的蠻新奇有趣的，原來同樣都說中文的我們，在不同的背景下還能產生不一樣的

東西。 
 
除了課堂之外的學習，每星期學校也會舉辦很多演講，來學校演講的人也都是國

內外知名的人士，像是阿里巴巴集團的前副總裁，百度執行長李彥宏都在這學期

來到復旦大學演講，能近距離聽到這些知名人士分享自己的一些成功新法跟人生

理念這也都是課堂外十分特別的學習經驗。 
 
 課外體驗 
 學校周邊環境 
復旦大學本部雖然不在上海市中心，但整體來看還是十分方便的，車程 15 分鐘

就能到附近最大的商城五角場區，這個區有五間百貨公司，大型超市電影院也都

有，剛來到復旦時，住宿生的生或用品以及食物都能在這邊買到，十分便利，五

角場站也是距離台生宿舍最近的地鐵站，如果沿著地鐵站走回宿舍，有一路名為

大學路的路上，都是裝潢精美的咖啡廳以及餐廳，但是相對來說價格也比較高，

與學校的餐廳相比，學校的餐廳還是更適合學生，以自助餐來說三菜配飯大約九

塊人民幣(45 塊台幣)，這樣的價位就能吃很飽了，選擇也十分多樣化大約有二十

幾間的餐廳可以選。只是學校的用餐時間都比較早，早餐九點就結束午餐 12 點

30 都差不多快沒了，不過因為這個緣故也慢慢改變我本來三餐不正常的習慣。 
  交換生來到復旦所居住的宿舍是在北區生活苑區，是分類在與復旦的研究生和

外籍交換生同一區的，並不是和當地的本科生以起居住，環境很不錯，六個人共

用三間房間一個小廳兩組衛浴，空間上來說相當舒適寬敞。然而宿舍離教室卻有

一段蠻遠的距離，一開始還沒熟悉環境時，我帶概要花 50 分鐘從宿舍走到上課

的教室，原因也包括我是商學院的，管理學院的教室通常是在校園的最南端，但

是交換生是住在最北端，因此每天要上課時總是要提前出門，等到冬天的時候氣

溫降低就會選擇搭乘公車上學，復旦周邊的交通還是算非常便利的，可能是之前

上課一直都在東吳大學的城區部，所以剛開始來到復旦大學的時候，看到那麼大

的校園還蠻新奇的，以前要下課準備去下堂課的教室準備上課時，有時只要下一

層樓就能到達，但是在復旦卻是要橫跨一條馬路整個下課都花在步行的時間。我

覺得認識一個環境最好的方法，就是走路，從一剛開時沒有方向感的找教室，熟

悉校園後慢慢發現校園中美麗的景緻，上學的途中就像是穿過一個很大的花園一

般，沿途都有值得你停下來好好欣賞的風景。 
 
 



 物價 
上海的物價算高，普遍來說中國的進口品都很貴，外食費也高。唯一大家最期待

能消費的日子就是在台灣一直有耳聞的雙十一購物節，當時宿舍的我們也十分期

待在 12 點鐘準時買單，可是網路流量真的很大一直需要刷新，不過我覺得蠻厲

害的是系統都沒有當掉，可見阿里巴巴真的是做足了準備為這次的活動備戰，等

到熟悉了這邊的生活後，基本上想買的東西都能在網路上買到，也能很快就收到

貨品，透過網路的比價也比自己在街上比價，更快也更有效率。 
 實習 
剛開始到復旦的時候很想找實習的工作，但是在面試了幾間公司後，時間調配上

成了很大的問題，因為我是轉學生及大三生的原因修的課程較多，無法空出公司

要求的天數去實習，而復旦的本校區離市中心

有一段距離，如果選擇上班勢必也要犧牲很多

時間。有些工作所需要的能力也是我身為大三

生所還沒具備的，透過篩選許多徵才的條件，

才發現自己許多的不足，不管是在語言方面還

是在能力方面，應該要好好把握剩下在大學中

的一年半好好認真學習。然而在中國實習一直

也是我期待的，我很好奇這邊同事之間的相處

以及工作習慣是否跟台灣很大的差別，因此我

選擇了在中國國慶長假的假期中去了一個英語夏令營當翻譯，這次的工作我也十

分喜歡，能跟一群國中生互動也十分有趣，也讓我感受到新一代的小孩競爭力真

的很強，在語言學習上生活中都跟我印象中我自己的國中不太一樣，讓我真的發

掘到要在幾億中人口脫穎而出原來從小所要學習的才藝這麼多，在長假中這樣的

工作對我來說不僅僅只是工作，也是另一方面的學習。 

 
 社團 
在課外活動上我也參與了復旦極限運動社，因為一直以來蠻喜歡運動，所以選擇

了一個重來沒有體驗過的運動，雖然極限運動聽起來有點危險，但其實就是滑板

及直排輪的活動，當時我選擇溜滑板，一直以來我覺得滑板看起來很輕鬆也很便



利，但在實際體驗上才發現沒那麼容易，剛開始我連滑板都站不穩直線也溜不好，

到後來慢慢練習後，能從練習地滑回宿舍(大約是 20 分的路程)，之後也有學一

些技巧的動作，技巧要花比較多的時間一直練習也比較危險，期中後作業報告接

踵而來，所以比較沒那我多時間練技巧而是偶爾在宿舍樓下滑行當運動，在這個

社團中我也看見了復旦的學生不只會讀書而已，對自己熱愛的事務也十分投入，

這個社團已經透過滑板以及直排輪作為交通工具滑行到了許多地方，像是連青海

湖都去了，而他們今年寒假的目標還是來台灣環島，參與這個社團也是十分特別

的經驗。 

 

 旅行 
 
交換生活中絕大一部分也就是旅行，在這期間我去了中國許多城市像是西安、南

京、蘇州、杭州、北京、哈爾濱，這些城市各有各的美，每一座城市也都讓人印

象深刻，復旦大學的港澳台辦公室，也為所有的交換生規劃了兩次旅行一次是上

海一日遊另一個是西安五日遊，在西安的旅行中是我第一次看到下雪，漫天都是

雪的感覺真的很特別，因為是爬上華山山峰的關係，才能在十月這樣的月份能看

見雪。 

 



因為中國省份很多地又大，其實交通上就很耗時間，一般上課的時候其實很難

去太遠的地方，頂多在上海周圍的城市以及上海旅遊。這次來上海的經驗跟以往

來上海玩真的不太一樣，以前可能只把重要景點走馬看花就過了，然而這次的交

換是把上海當作一個居住地一樣，不管是冷門的還是熱門的景點都去了，其實上

海外地人很多如果想要問路的，還是很容易問到外地人的，還好隨著科技的進步，

有需多實用的 APP 都在這半年幫我解決了許多難題，像是百度地圖、攜程、支

付寶，美團和大眾點評，這些軟體都是在生活中不可缺少的好幫手。 
  在交通上大家考慮的兩個通常是飛機跟動車(也就是高鐵)，一般大家都以為機

票比較貴，但很多時候在比價過後會發現其實飛機票比較便宜，我覺得在中國旅

行，去到另一個較遠的城市旅遊，好像是又來到一個不一樣的國家一樣，雖然周

圍所看到的文字還是中文，但說話的口音就已經不太一樣，生活習慣也隨著氣候

的不同而不太一樣。一般來說中國各地的景點門票費都不便宜，但是他們對學生

還是十分優待的，一般只要憑學生證就能有半價的優惠。 
 
 生活 
 
  在上海生活是十分方便的，許多運費到上海都

是免運費的，在淘寶上買東西，如果地址是在上

海一般都是不用運費的，而且快遞的速度也十分

快，在電子商務前後崛起下，商店的選擇也十分

多有ㄧ般人所熟知的淘寶，還有京東商城一號店。

這些 APP 都是住在宿舍的學生常用的，而在平

常生活中訂外賣也是十分便利的，一般訂外賣優

惠很多也不用運費，口味也都不錯，便利的程度

連水果都能外送，這些 APP 都是我在趕報告作

業考試時的好幫手，十分省時省力。其實綜合來說在上海生活就是不能沒有手機，

如果大家在外面聚餐一般會使用大眾點評網，上面有很多優惠，也能直接用這個

平台買單，在便利商店或是商店結帳時，也能透過支付寶以及微信支付來付款，

朋友之間要還款也十分方便。 
 
  在醫療體系上也大大的提升了，從出發到上海的時刻我從來都沒想過自己會需

要過醫療類的相關資訊，然而很多事情還是不在意料之中的，因為刀子割傷手的

緣故，平安夜還跑去急診治療，本來一直很擔心醫院的衛生程度跟醫護人員的專

業程度，但經過這次的經驗後，我覺得小症狀都還是很平安順利解決的，只是讓

我覺得比較詫異的一點是，醫院一定都要先繳費才能去處理傷口，據說是因為中

國人口很多，沒有台灣的健保，看一次病就要花不少錢，因此醫院為了避免醫治

好病人卻收不到錢的事情發生，才會有這樣的流程。 
 



  交通上是十分便利的，一般你想要去的地方地鐵都能到，一開始地鐵帶給我最

大的不便就是，換線搭乘的時候真的要走很遠，人也很多，我也明白了為什麼中

國失竊率會那麼高，人一擠一推其實很多時候都會遺漏的很多東西，我覺得不管

在哪裡，錢財隨身之物一定都是要保管好的，住在復旦宿舍生活其間也常常耳聞

到有些人的手機錢包在公車上或是街道上被扒走了。整體上我覺得中國還是沒有

大家想像中的那麼危險，隨著經濟起飛科技進步，人民整體的生活水平也都有提

高，素質也有上升，已經跟幾年前的上海不太一樣了。也許是大城市的關係，剛

從台北來到上海，沒有感覺到太大的落差，甚至上海的繁榮程度還更勝台北。而

大陸人整體來說對台灣人也十分友善，很願意幫助你，大家對於台灣也都非常好

奇喜歡。 
  在氣候上，剛到上海的最初兩個月，九月十月時就像台灣的夏天一樣，但是到

了十月下半月，氣溫急速下降到十幾度，正式進入冬天後的溫度就平均在五度左

右了，而當時冬天空氣品質也不太好，幾乎都霧茫茫的看不到什麼，就如同新聞

所說的，空氣污然最嚴重的月份就是在 11 月到隔年三月，濕氣又比台北更潮濕

一些。大約從十一月下旬在宿舍睡覺的時候都會開暖氣，習慣南方氣候的我們來

到地球比較高緯氣候的地方，身體上還是會有些不太習慣，但是比起當地的學生

我們已經很幸福了，因為還不用走到宿舍外面的澡堂洗澡，只要在寢室內就可以

洗澡了，學校的水費及電費也都便宜很多。 
 

 
 
 結語 
   這短短的五個月其實真的帶給我很多不同的經歷，以前在台灣讀書的地方都

在同一個城市，也沒有住宿的經驗，第一次有了室友們大家一起生活真的十分快

樂有趣。剛開始難免也會有不適應不習慣的地方，但是隨著時間一滴一滴的流逝，

更多的感覺是對這片土地的不捨，第一次在異地過中秋節和室友們一起去南京旅

行，在國慶長假的時候去蘇州工作，看看不同的城市體驗不同的文化風情，在聖

誕節時看見整個城市都點燃星光，很有佳節的氣氛。不過因為去年的跨年發生的



外灘踩踏事件，今年的外灘就沒有舉行跨年活動，但是我們就近選擇了學校周邊

的餐廳一起聚餐跨年，也是十分特別的經驗。 
 
  不管是在課堂中的學習還是課外的生活體驗，這些故事在未來會一直是我人生

中重要且珍貴的經驗，雖然離開一個自己熟悉的環境到新的地方生活，會有很多

挑戰及難題，但是只要自己願意誇出第一步，敞開心胸去接納去體驗去學習，很

多事情都沒有一開始想像的困難，只是往往我們都在一開始就選擇築起一到高牆

不去接受，趁著年輕敞開心胸去擁抱這個未知充滿挑戰的世界，我很高興自己這

次有勇氣邁出這一步!並且不虛此行。 

 


